
UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI TORINO
FACOLTÀ DI SCIENZE M.F.N.

CONSIGLIO DI CORSO DI STUDI IN FISICA

Il Consiglio del Corso di Studi in Fisica e' convocato il giorno 18 settembre 
2009 alle ore 11 in sala Franzinetti con il seguente ordine del giorno:

1. Comunicazioni
2. Approvazione del verbale della riunione dell’10 luglio 2009
 http://fisica.campusnet.unito.it/cgi-bin/verbali.pl/Show?
_id=69aa;sort=DEFAULT;search=;hits=214
3. Riesame- relazione di autovalutazione a.a.2008-09
4  Carichi didattici 2009-10
5. Sessioni di laurea 2010
5. Provvedimenti per la didattica 
6. Colloquio di ammissione alla laurea Magistrale in Fisica
7. Varie ed eventuali

Sono presenti: Balestra, Bussa, Busso, Ferrero,  Gallio, Longhetto, Menichetti, 
Barbaro, F. Bianchi, Bosia, Cassardo, Diaferio, Ferraro, Frau, Gambino, 
Marocchi, Masera, Osborne, Serio, Taricco, Vercellin, Vittone, Amatane, 
Argirò, Beolè, Bertaina, Boglione, Ferrarese, Ferretti, Grasso, Greco, 
Mignone, Onorato, Richiardone, Spataro, e i Sigg.  Baima, L. Bianchi, 
Campigotto, Cavallone, Pisano, Terranova e Rinero e il Dott. Cellino.
 
Hanno giustificato: Anselmino, Bressani, Capietto, Galeotti, Manfredotti, 
Peroni, Sciuto, Abbena, Botta, Costa, Dodero, Fino, Fornengo, Gianella, 
Magnea, Marcello, Priola, Zosi, Alessio, Ambrogio, Corsero, Coriasco, Donato, 
Galluzzi, Grangetto, Migliore, Truccato.

1. Comunicazioni
- Il Presidente uscente ringrazia tutti i membri del Consiglio ed in particolare 
coloro che più attivamente l’hanno supportato in questi anni

- Gli iscritti all’11 settembre erano 85 (matematica 76, informatica 95, chimica 
48,  chimica  ind.  17  ottica  27.  Negli  anni  accademici  precedenti  alla  data 
dell’11 settembre avevamo: 2006-07 39, 2007-08 34, 2008-09 77
Hanno sostenuto il TARM   168 candidati con i seguenti risultati
precorso indispensabile (meno di 15 punti su 25) 26.2%
precorso fortemente consigliato (da 15 a 19) 36.9%
precorso non necessario (da 20 a 25) 36.9%
6 studenti hanno risposto correttamente a tutte le domande della  
prima sezione.

-  Si  sta  svolgendo  il  pre-corso,  al  termine  del  quale  gli  studenti  che  non 
avevano superato il TARM potranno sostenere il test che permetterà loro di 
coprire il ‘debito’ di ingresso. Il 5 ottobre sarà effettuata una nuova sessione 
del TARM per coloro che non avessero potuto partecipare alla prima. 

http://fisica.campusnet.unito.it/cgi-bin/verbali.pl/Show?_id=a4d9
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- Quest’anno abbiamo la previsione di 2 studenti Erasmus (un francese ed un 
tedesco) più uno studente tedesco che compra dei corsi liberi, non essendoci 
un accordo fra  la sua Università e la nostra.

- Il 5 ottobre si svolgerà la festa delle matricole organizzata dai rappresentanti 
degli studenti.

-  Il  24  settembre  iniziano  i  corsi  degli  studenti  del  I  anno;  ci  sarà  la 
presentazione del corso di studi alle ore 10, in aula Magna. I rappresentanti 
degli studenti sono invitati a partecipare. 

- Il 25 settembre ci sarà, per gli studenti del III anno, un incontro per dare 
indicazioni  relativamente  ai  corsi  liberi  e/o  di  indirizzo  più  adatti  per  la 
preparazione ai diversi curricula della laurea Magistrale

-  A questo  punto  è  necessario  comunicare  che la  pubblicazione  della  nota 
ministeriale  160  del  4  settembre  2009  getta  scompiglio  in  tutta 
l’organizzazione  messa  in  piedi  quest’anno.  In  particolare,  pur  senza  la 
necessità  di  variare  l’Ordinamento,  sarà  necessario  effettuare  variazione 
dell’offerta  formativa  e  del  Regolamento  per  quanto  riguarda  la  coorte 
2010-11. Per la laurea triennale le variazioni non dovrebbero essere troppo 
grandi, per la laurea magistrale sarà invece necessario ridurre drasticamente 
il  numero di  curricula  perché non è disponibile  (e lo  sarà ancor meno nei 
prossimi anni) il numero di docenti necessari al raggiungimento dei requisiti 
minimi.  La  questione  sarà  naturalmente  affidata  alla  nuova  commissione 
didattica ed ai nuovi CCL che entreranno in funzione dal primo ottobre. 

- Le elezioni dei nuovi Consigli sono state indette dal decano, prof. Bressani, 
per  il  23  settembre:  alle  ore   9,15  sia  per  il  Consiglio  di  corso  di  laurea 
triennale, che per il Consiglio di corso di laurea magistrale.
La  prof.ssa  Alberico  ha  dato  la  disponibilità  in  linea  di  massima,  pur 
sottolineando che per esigenze familiari al momento, e presumibilmente per 
un periodo di circa 5-6 mesi, non prevede di poter prendere in effetti pieno 
possesso della situazione. La prof.ssa Marocchi aveva dato la disponibilità a 
sostituirla, in pratica,  in questo primo periodo di mandato. Se ci sono ordinai 
disponibili a presentare la propria candidatura sono pregati di comunicarlo al 
più presto.

- Per quanto riguarda la composizione dei Consigli e le opzioni di afferenza 
(per afferire ad un Consiglio bisogna insegnare in quel corso di laurea per 
almeno 1 cfu), scelta che la Presidenza ha chiesto di effettuare entro oggi, è 
stato ribadito dalla Presidenza che si tratta di una scelta personale, interna 
alla  Facoltà,  non  strettamente  collegata  all’incardinamento,  che  costituisce 
invece un atto comunicato al Ministero. 
E’ però bene che si tengano presenti alcuni punti:

 per  avere  cariche  ufficiali  (presidenza  di  commissioni, 
segretario…) in un Consiglio bisogna farne parte

 è importante non lasciare completamente scoperta della presenza 
dei fisici nei consigli ‘esterni’,  tanto più in momenti ancora così 
densi di variazioni ed accomodamenti nell’attuazione della riforma



 per quanto riguarda la possibilità  di  partecipare in modo attivo 
alla  vita  del  CCS  in  Fisica,  nel  nostro  Consiglio  si  è  sempre 
permesso a tutti di dare il proprio contributo, e sono sicura che 
continuerà ad essere così anche nella nuova gestione. E’ vero che 
nei  rarissimi  casi  in  cui  è  necessaria  una  votazione  i  non 
appartenenti al Consiglio non hanno diritto di voto, ma si è sempre 
trattato di pochi casi in cui la votazione  corrispondeva più ad una 
necessità di forma che ad un vero ‘scontro’ di opinioni

Pur ribadendo quindi quanto detto dalla Presidenza sulla libertà di scelta del 
singolo docente, raccomando a tutti di tener presenti i precedenti punti nel 
fare la propria opzione.

- Sarà richiesto a tutti i docenti di compilare il questionario di soddisfazione 
docenti; la compilazione del questionario fa parte delle operazioni necessarie 
per il processo di accreditamento. 

-  Nella  pagina  di  Campusnet  sono  stati  inseriti  i  nuovi  corsi  ed  è  stato 
richiesto a tutti  di completare i campi richiesti  dai requisiti  di trasparenza, 
che  richiedono  siano  presenti  le  varie  informazioni  per  ogni  corso,  come 
segnalato dal MD. Si prega tutti di provvedere al più presto.

-  In  luglio  il  Manager  Didattico  aveva  dovuto  compilare  un  questionario, 
dichiarando in quale grado i  requisiti  di trasparenza erano soddisfatti.  Una 
prima verifica da parte del Nucleo di Valutazione dell’Ateneo sarà effettuata 
oggi, mentre una seconda verifica verrà fatta in ottobre. Soddisfare i requisiti 
di  trasparenza  è  uno  dei  punti  che  verranno  valutati  anche  per  quanto 
riguarda la distribuzione dei fondi ministeriali. Si richiede pertanto a tutti la 
massima collaborazione ed il massimo senso di responsabilità per evitare che 
per causa di pochi ne abbia a risentire tutto il coso di studi.

- Per quanto riguarda i fondi in dotazione al CCS è in svolgimento un consiglio 
di gestione, al quale partecipa il prof. Masera.

2. Approvazione del verbale della riunione del 10 luglio 2009
Il verbale è approvato all’unanimità
 
3. Riesame- relazione dei autovalutazione a.a.2008-09

Il dott. Tateo presenta i risultati provvisori  delle autovalutazioni studenti per 
l’anno accademico 2008-09 (vedi allegato), ed il confronto con i dati del corso 
di  laurea  nei  due  anni  accademici  precedenti.  Sono  presentati  anche  i 
confronti  con i  dati  di  facoltà.  La relazione  è  in  forma ancora  provvisoria 
perchè  mancano  i  dati  ufficiali  e  potrebbero  esserci  in  seguito  piccole 
variazioni.  Complessivamente  si  nota  un  miglioramento  generale  della 
didattica presso il corso di laurea, che si posiziona attualmente sempre sopra 
il livello medio della Facoltà.
La  prof.ssa  Marocchi  sottolinea  alcuni  punti,  derivanti  dall’esperienza  di 
questi anni, in merito allo strumento dell’autovalutazione. In particolare viene 
sottolineata la ‘debolezza’ dello strumento (viene suggerito  di aggiungere un 
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livello di giudizio intermedio) e la validità dell’esperienza degli incontri della 
commissione di autovalutazione con gli studenti nel caso di corsi in sofferenza.

4. Carichi didattici 2009-10

Il prof. Vercellin presenta la tabella riassuntiva dei carichi didattici per l’a.a. 
2009-2010 (vedi allegato)
Per quanto riguarda i tutoraggi, la situazione è ‘sotto controllo’, sia pure con 
drastiche diminuzioni dell’offerta. 

5. Date sessioni di laurea 2010

Viste  le indicazioni date dalla Segreteria studenti la proposta é:

10,11,12 marzo 2010 LT
19,20 aprile 2010 LS
20,21,22 luglio 2010 LT+LS
5,6,7 ottobre 2010 LT+LS
14,15,16 dicembre2010 LT+LS

Le proposte sono accolte all’unanimità.

6. Provvedimenti per la didattica

Il prof. Bianchi chiede di poter dare l’incarico per un corso integrativo per il 
corso  di  TOO  al  dott.  Walter  Allasia,  che  già  negli  anni  precedenti  ha 
collaborato  attivamente  allo  svolgimento  del  corso  stesso.  Per  il  corso 
integrativo non è previsto pagamento.
Il CCS approva.

7. Colloquio di ammissione alla laurea Magistrale in Fisica
La commissione comunicata alla Presidenza è composta da:
Proff.  Masera,  Serio,  Peroni,  Diaferio,  Massaglia  Vittone,  Balestra,  Frau, 
Marocchi
In realtà il regolamento prevede che la commissione sia formata da almeno 3 
membri, ma si era pensato opportuno, almeno in queste prime sessioni, che 
cercassero  di  essere  presenti  quanti  più  commissari  possibile.  Inoltre  il 
colloquio deve avvenire in aula aperta al pubblico e quindi possono essere 
presenti anche altri docenti interessati anche a dare, successivamente, utili 
consigli per la gestione dei colloqui stessi
Il  21 settembre si  svolgerà il  primo colloquio  per l’ammissione alla  laurea 
Magistrale in Fisica e per l’ammissione alla laurea Magistrale in Fisica dei 
sistemi complessi. Sono state presentate in Segreteria studenti    12 domande:
per  10  di  esse,  i  candidati  sono  laureati  nella  nostra  sede  con  votazione 
superiore a 99/110 e sono quindi esonerati dal colloquio.
I proff. Gambino e Ferretti sollevano alcune questioni su questo limite imposto 
dicendo che i voti degli studenti di Fisica sono sempre molto alti e se si pensa 
di “bocciare” qualcuno al colloquio diventa quindi necessaria una revisione di 
tutto l’ordinamento della LT.
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Per i candidati provenienti da altre sedi con votazione superiore a 99/110 il 
colloquio verterà sul percorso di studi effettuato e sulla costruzione del piano 
di studi nel curriculum prescelto.
Negli altri casi il colloquio inizierà con la discussione da parte del candidato di 
un argomento a sua scelta fra i temi indicati nel Regolamento, eventualmente 
attinente al curriculum prescelto.
Per quanto riguarda i trasferimenti, si sottolinea che in caso di trasferimento 
da laurea specialistica (classe 20S o 66S) a  laurea magistrale (classe LM17) 
saranno esentati dal colloquio i candidati per i quali vengono riconosciuti dal 
precedente percorso di laurea specialistica almeno 18 cfu.

Il colloquio avverrà nell’aula A alle ore 15 ed è aperto al pubblico.
Il prossimo colloquio, dedicato agli studenti che si laureeranno nella sessione 
del 5-6-7 ottobre, si terrà il 26 ottobre alle ore 15 in aula D dell’Istituto di 
Fisica.

8. Varie ed eventuali

Il  prof.  Masera  riferisce  relativamente  al  consiglio  di  gestione  tenutosi  la 
mattina  stessa.  In  particolare  il  CCS  deve  deliberare  in  relazione  al 
mantenimento o meno del servizio reference. Il prof. Masera evidenzia come 
da una parte si libererebbero dei fondi che potrebbero essere molto utili per la 
gestione ordinaria,  ma che nello  stesso tempo non si  ha l’assicurazione  al 
100% che i fondi vengano effettivamente passati in toto alla Facoltà da parte 
dell’Ateneo. 
Il prof. Bianchi sostiene che in caso di una eventuale chiusura venga valutata 
l’opportunita’ di tenere aperto almeno la zona studio per poter permettere agli 
studenti di avere un tavolo su cui appoggiarsi ed un luogo adatto allo studio 
personale.
Il dott. Ferretti sottolinea il valore della persona che attualmente lavora nella 
nostra  biblioteca  in  base  a  questo  accordo  e  come,  in  un  momento  come 
questo,  non  sia  corretto  privare  dello  stipendio  dei  lavoratori.  Sottolinea 
inoltre come oltretutto non ci sia la sicurezza, ma solo la speranza, che i fondi 
vengano effettivamente dati in utilizzo alla Facoltà. 
Il  CCS  si  associa  a  questa  impostazione  e  si  dichiara  quindi  favorevole, 
soprattutto per salvaguardare il  posto di lavoro in questo momento di crisi 
economica, a mantenere il servizio reference.

La  riunione termina alle ore 13.

Il Segretario 
Prof. Ermanno Vercellin

_________________________________

Il Presidente 
Prof. Daniela Marocchi

_________________________________


